



## La pesca prehispánica en la Antigua California

Armando de Jesús Romero Monteverde<sup>1</sup>, Carlos Mandujano Alvarez<sup>1</sup> y Alfredo Feria Cuevas<sup>1</sup>

1 INAH. romero\_monteverde@yahoo.com.mx

La fauna acuática formó parte en mitos, rituales y ceremonias de las sociedades de cazadores recolectores y pescadores de los antiguos californios de la Península de Baja California. Para estos el aprovechamiento de las especies marinas constituyó una importante parte de su vida, tanto alimentaria, como social y simbólica.

Los informes sobre las pesquerías realizadas por los antiguos californios desde el descubrimiento de la Península, hasta la expulsión de los jesuitas 1533-1768, nos proporciona suficientes datos como para darnos una idea de sus prácticas pesqueras. Por otro lado las investigaciones de los concheros realizadas por los arqueólogos nos proporcionan datos para conocer las variedades de peces y moluscos que consumían. Por otro lado son conocidas las pinturas rupestres y petrograbados de fauna marina que dan cuenta de ello.

En la mitología guaycura encontramos la referencia de que su deidad *Guajiaqui*, dispuso los lugares de la pesca en los esteros. En estos esteros dispuso de abundante pesca, de los que también él se alimentó. Respecto a la mitología Pericú: su deidad *Niparajá*, creó el cielo, la tierra y el mar; y daba la comida. Sabemos, por que los cochimíes del norte tenían la creencia que el pescador no debía de comer del pescado que capturaba, porque si lo hacía sería desgraciado en el mar; y así los demás se comían todo el pescado, y él se contentaba con las frutas que le ofrecían sus parientes.